
6 класс 
Русский язык  
 
Тема урока: «Имя прилагательное. Степени сравнения имен 
прилагательных»  
  
Качественные прилагательные обладают необыкновенной особенностью: 
они любят соперничать и сравниваться друг с другом. В их среде 
обязательно выходит так, что одно из них больше, лучше, выше и добрее 
другого. 
И вот для выражения этой особенности и существует такой 
морфологический признак, как степень сравнения. Послушайте эту 
историю! 

Кто тяжелее? 
Спорили существительные, кто из них больше по весу. 

- Я, - сказало первое и село на весы с гирей 100 кг. 
-Нет, я, - возразило второе и перевесило своего соперника. 

- И все-таки самый большой вес у меня, заявило третье и приподняло сразу 
трех соперников. 

Победителям были вручены награды степеней сравнения: за первое место 
медаль тяжелейший, за второе- тяжелее, потому что степени сравнения 
прилагательных показывают, в каком предмете признак имеется в 
большей степени и какой предмет по этому признаку превосходит все 

остальные.  
 
Итак, ЗАПОМНИ: 
Прилагательные имеют две степени сравнения: сравнительную и 
превосходную. 
 
Красивый – (какой? ) Прилагательное. 
красивее (сравнительная степень) – красивейший (превосходная степень). 

А) Сравнительная степень прилагательных 

1. Сравнительная степень прилагательного обозначает, что какой-то 
признак проявляется в одном предмете в большей или меньшей степени, 
чем в другом. 
Он лучше меня; Он красивее меня; Твой портфель тяжелее, чем мой. 
2. Сравнительная степень бывает простая и сложная.  

Простая сравнительная степень образуется с помощью суффиксов: 
-ее (-ей): красивый – красивее, смелый – смелее, холодный – 

холоднее; 
-е (с чередованием последнего согласного основы или без 

чередования): большой – больше, короткий – короче, сладкий – 
слаще; 

-ше: старый – старше, молодой – младше. 
Иногда при образовании сравнительной степени прилагательного 

используется другой корень. 
Хороший – лучше, плохой – хуже, маленький – меньше. 

Прилагательные в форме простой сравнительной степени 
не изменяются и не имеют окончаний! 

Сложная сравнительная степень образуется от полной формы 
положительной степени прилагательного с помощью частиц более и 
менее. 



Большой – более/менее большой, красивый – более/менее красивый. 
Сложная форма сравнительной степени, как и полная форма 
положительной степени прилагательных, изменяется по родам, 
числам и падежам. 

Б) Превосходная степень прилагательных 

1. Превосходная степень обозначает, что какой-то признак проявляется в 
одном предмете в наибольшей или наименьшей степени. 
Он мой лучший друг; Она самая красивая девочка в нашем классе. 
2. Превосходная степень бывает простая и сложная. 

Простая превосходная степень образуется с помощью суффиксов -
ейш-, -айш-. 
Красивый – красивейший, мягкий – мягчайший, добрый – добрейший. 
Иногда при образовании превосходной степени прилагательного 
используется другой корень. 
Хороший – лучший, плохой – худший. 

Сложная превосходная степень образуется от полной формы 
положительной степени прилагательного с помощью частиц самый, 
наиболее и наименее. 
Большой – самый/наиболее/наименее большой, красивый – 
самый/наиболее/наименее красивый. 

Прилагательные в превосходной степени, как и полные формы 
положительной степени прилагательных, изменяются по родам, числам и 
падежам. 

 


